

HIS 1.3 LA SECONDE GUERRE MONDIALE

II - les crimes

1 - l'anéantissement

Extraits de l'ouvrage de V. Zaslavsky, Le massacre de Katyn, 1998

Le massacre de Katyn est exemplaire en raison de deux caractéristiques essentielles, communes à tous les systèmes totalitaires du XXe siècle : l'utilisation systématique de la terreur de masse comme moyen d'administration ordinaire et le rôle de l'idéologie comme guide de la terreur. Ce sont là les aspects des Etats totalitaires qui ont le plus marqué les contemporains, et pour lesquels les historiens et les sociologues ont trouvé les analogies les plus profondes entre les totalitarismes modernes de droite et de gauche(...)

L'exécution – par fusillade – de 15.000 prisonniers de guerre polonais par les troupes spéciales du NKVD (commissariat du peuple aux affaires intérieures – en avril 1940, connue sous le nom de « massacre de Katyn », est seulement un des crimes -et pas même parmi les plus sanguinaires- du régime stalinien.

Replacé dans le cadre de l'histoire soviétique et à côté d'événements tels que la liquidation des koulaks « en tant que classe »(...) la Grande Terreur de 1937-1938 ; Katyn (...) prend les traits d'une atrocité commune, un crime quelconque du stalinisme.

Replacé dans le cadre des relations internationales, le massacre de Katyn reste en revanche un des épisodes les plus significatifs de la seconde guerre mondiale .



